Prononciation en gascon

Consonnes 
b						[b] 		bon                                    
b en position intervocalique       		[β] 		abelha 
b en position finale                			[p] 		dab 
c devant  e  et i                     			[s] 		ací. 
c devant  a, o, u   ou consonne       		[k] 		com, actuau 
ç         		                            	    		[s] 		doç 
d                                    		    		[d] 		darrèr 
d en position intervocalique        		[b] 		adiu 
d en position finale  				[t] 		que vad, que cad 
f		                                                         [f] 		fin 
g devant  e  et i                                 		[j] o [ʒ] 		geure, agergar 
g devant  a, o, u   ou consonne       		[g] 		gara, gran 
h						[h] 		har 
    (toujours soufflé sauf devant r ou l : hrair [rraj], hlor [llu] ) 
j                                     		    		[j] o [ʒ] 		jorn, ajudar 
    (en principe ne se trouve que devant a, o ou u, sauf dans quelques mots savants :  objècte, projècte...) 
 k					[k] (mots étrangers uniquement : kamikaze, kantisme...) 
l                                     		    		[l] 		lua, pala 
m                                   		     		[m] 		mont, demostrar 
n                               		     		[n] 		non, banasta 
p                                   		     		[p] 		pont, escapar
 r			        			[r] 		drin, parat 
r initial                           				[rr] 		roi 
r en position  finale               			muet 		còr, cantar 
       (quelques exceptions : per, tòr...) 

s                                     			[s]          	saber, destacar 
s en position  intervocalique       	[z]         		 aso, pesar 
t                                   			[t]         		 tumar, batalar 
v                                    			[b]         		 valent 
v    y en position  intervocalique       	[β]/[w]     	aver 
v    y en position  finale               		[p]          	sèrv 
 w                                       		[w] 
       (mots étrangers uniquement : wagnerian, watt...) 
x                                        			[ts]         	exprès 
y                                   			[j] 
       (mots étrangers uniquement : yacht) 
z                                        			[z]          	zòna, azur 














Consonnes associées
ch                                  			[ tj ] o [ʃ]       	chic 
gu devant  a  (en général)          		[gw] o [w]        	guardar 
lh                                  			[ʎ]          	lhèu, palha 
nh                                  			[ɲ]         		nhac, anhèth 
qu                                 			[k]          	qui, equèstre 
qu devant  a  (en général)          		[kw]         	quate 
sh, ish                             			[ʃ]          		shens, hèish 
       (le i du trigraphe —ish— ne se prononce pas) 
 th                                  			[t] ou [ tj ]  	bèth
       Pour distinguer les digraphes nh et sh des suites de  lettres n+h, s+h quand  h vient de f latin en position intérieure, on peut trouver un point intérieur comme en catalan : in·hèrn, des·ham. 
II peut y avoir des assimilations dans certains groupes consonantiques     : 
    bt                   				[tt]           	dissabte           [di'sattə] 
    Pt                    				[tt]           	arrecaptar         [arreka'tta] 
 rs                    				[s]           		traversar          	[tra βe'sa] 
 tl                   				[ll]           		espatla            	[es'pallə]
tm					[mm]         		setmana             [se'mmanə] 
 tn                      				[nn]         		pitnar     	[pi'nna] 









Voyelles 
a                                   			[a]          		aver 
a 	en  position finale           	[ə]/[ ɔ]      		abelha, parlas 
e, é                                			[e]/[ ə]      		pesar, créder 
é                                   			[e]			bèth 
i 	entre deux  consonnes                 [i]			díser 
o, ó                                			[u]          		bon,  urós 
 ò                                                		[ɔ]			còr 
u entre  deux  consonnes            	[y]          		dur 
Diphtongues 
ai                                  			[aj]        			mai 
ei                                 			[ej]         		rei 
éi                                  			[ɛj]         		pèira 
oi                                 			[uj]         		roi 
ói                                  			[ɔj]         		beròi 
au                                 			[aw]        		mau 
eu                                  			[ew]         		peu 
éu                                  			[ɛw]         		hèu 
iu                                  			[iw]         		hiu 
òu                                  			[ɔw]         		hòu 
Triphtongues 
iei                                 			[jej]        		miei 

ieu                                 		[jew]        		hieu 
iòu                                 		[jɔw]			variòu 
uei                                 		[wej]        		uei 
ueu                                		[wew]        		ueu
